

La Almudaina

PRECIOS DE ABON.

España. 25
Extranjero (U. Postal) 50
Ultramar 50

Número suelto 5 cént.
Id. atrasado 10

DIARIO DE LA MANANA—AVISOS Y NOTICIAS

EDICION DE LA TARDE

En el Círculo Mallorquín.—En honor de Quadrado.—Conferencia de Don Gabriel Vidal.

La Velada

Lo decimos sin exageración; jamás habíamos visto tanta gente en los espaciosos salones del Círculo Mallorquín, jamás se había reunido allí una concurrencia tan numerosa y brillante.

La sociedad se había propuesto rendir público y solemne homenaje a la memoria de Don José María Quadrado, que fué el primer Presidente honorario de la Sección literaria, y para este objeto se confió una conferencia á Don Gabriel Vidal, se dispuso un programa de música cora y selecto y se ensayaron para su estreno el *Libra me, domine* y el *Opusculo Joseph M. Quadrado* que figuraban en el número-recuerdo de LA ALMUDAINA.

Que el éxito correspondió á las esperanzas no hay que decirlo. En la cabecera del salón, y colocado artísticamente, se veía el retrato del ilustre escritor, debido al pincel acertadísimo de Don Antonio Fuster. Es el retrato que se destina á figurar perpetuamente en el Gabinete de lectura.

Después de unas indicaciones preliminares que dirigió á la concurrencia por encargo de la Sección de Literatura, su secretario Don Miguel S. Oliver, las cuales publicamos más abajo, empezó Don Gabriel Vidal, en medio de una profunda expectación, su por todos conceptos notable conferencia. Pronunciada con perfecto desembarazo, sin monotonía alguna ni de la voz ni de los ademanes y desarrollada con elegancia y continua amenidad de frase, obtuvo un éxito feliz indiscutible. El señor Vidal salvó con verdadera maestría el escollo de la repetición. Sorteo sin dificultad aparente el escollo de más de cien artículos que van publicados acerca del historiador mallorquín, no reproduciendo ninguno de los *cliques* consagrados ya; y tuvo el acierto de dibujar con rasgos seguros, la simpática figura del maestro cuya pérdida tan de veras irreparable, lloramos todos.

Pero donde, á nuestro juicio, resplandeció más este acierto, fué al fijar,—creemos que por primera vez y de un modo definitivo—el ideal político de Quadrado y la posición de su espíritu en medio de las luchas de la presente centuria. Subrayamos esta parte de su discurso como original y poderoso fracamento.

En toda su oración, fué de admirar la flexibilidad de la frase de que expresaba, sin quedarse corta ni caer más allá del límite, todos los matices y acentos de la idea.

Los tumultuosos aplausos y el sin fin de felicitaciones que recibió el señor Vidal, á los cuales nos asociamos de todo corazón, demuestran cuán legítimo triunfo alcanzó anoche por el discurso que, gracias á la deferencia de su autor, nos ha sido posible reconstruir y ofrecer á nuestros lectores.

No debemos añadir siquiera que la parte musical constituyó un magnífico coronamiento de la velada. Los maestros Torres y Massot, obtuvieron también un éxito envidiable con sus composiciones, ensayadas y cantadas por el coro, con insuperable cariño. A todos enviamos nuestro parabién.

INDICACION PRELIMINAR

por Don M. S. Oliver

SEÑORAS Y SEÑORES

Permitid que por brevísimos instantes, prolongue vuestra natural impaciencia. Cumpliendo acuerdo de la Sección literaria, que en manera alguna me ha sido posible declinar y cedo á una imposición del cargo, esto es, á un deber de disciplina.

Este deber no es otro que el de recordar y traer á la memoria de todos los aquí reunidos, no ya los méritos extraordinarios que como sabio, como escritor y como patricio adornaban á Don José María Quadrado, (reservado queda esto, por fortuna vuestra y mía, á una voz infinitamente más autorizada) sino aquellos vínculos especiales, que el venerable historiador contrajo con el Círculo Mallorquín y que estrechó é hizo más íntimos á medida que avanzaban los días de su generosa ancianidad.

Todos lo sabéis; al constituirse la sección de literatura completando así el reglamento de la Sociedad, su Junta directiva no titubeó en solicitar el concurso de Quadrado, como el de la personalidad más preclara é indiscutible de la isla, como la encarnación más eminente de nuestra cultura intelectual á los ojos de España y aun del Extranjero. Y, naturalmente, se quiso que esa presidencia fuese de honor y acatamiento á sus años y á su autoridad. Pero se quiso en vano, ya que donde estuvo el ilustre continuador de Bossuet no aceptó jamás el puesto de honor sino el puesto de lucha, y al par que rehusaba glorificaciones y jubileos con timidez verdaderamente infantil, convertía toda honra en efectividad de servicio.

Tal aconteció aquí mismo, entre nosotros. Inútiles fueron las protestas y los empeños de esta Sección para mantenerle en una preeminencia tan merecida. Él fraternizó con nosotros; no quiso figurar en la cabeza sino en las filas; no se avino á permanecer en la inacción sino á deleitarnos, á enseñarnos, á dar ejemplo de vigorosa labor en aquella edad en la cual la mayoría de los hombres apetece tan solo el descanso ó los arrullos de una gloria plenamente conquistada. Aquí le visteis todos, sin perder otra sesión que la que le vedaron los achaques del cuerpo, alentar con su benevolencia el ajeno trabajo; aquí le visteis, en tierra de exclusivismos y melindres, dar público testimonio de su amplitud de criterio, de su tolerancia de espíritu, de su simpatía humana desbordante; aquí confesó su fé artística en tiempo de escepticismo

general; aquí rindió, con uno de los últimos engendros de su recia pluma, aquel magnífico adiós á Campaner, á Pons, y á Gelabert y Gordiola, para siempre desaparecidos; el decoró, en suma, nuestras tareas irradiando sobre el Círculo la luz de su inteligencia y el prestigio de su respetabilidad.

Comprendeis ahora la especialidad de la deuda que esta Sección y el Círculo tienen contraída para con la memoria de Quadrado?... No es extraño, pues, que en luctuosos momentos, después de conocida su muerte, cuando Mallorca—según frase del atinadísimo poeta que todos adivináis—había sentido «desprenderse lo mejor de sí misma», no es extraño que solicitase esta Sección, y obtuviese,—coincidiendo con simultáneo impulso de la Junta Directiva—una memoria perenne, y que en todo tiempo recordara tantos beneficios y la póstuma gratitud.—Esta memoria, es el retrato que descubrimos y reverenciamos hoy.

Obra de un pincel maestro, como veis; homenaje de un artista delicado, que á su legítimo valer une la gloria no menor de haber sido amigo—y amigo entrañable—del difunto, ha logrado fijar en el lienzo no ya los rasgos de un vulgar parecido, sino todo el misterio vital y toda la fugitiva animación de aquella mirada. Pero ni la Sociedad ni la Junta directiva se han contentado con esto solo; han querido entrambas, que, al mismo tiempo que esta imagen se coloca para que presida perpetuamente al fecundo silencio del gabinete de lectura, nos congregemos todos, temprano ó tarde, con oportunidad de tiempo que no cabe discutir porque se trata de una gloria inmarcescible, á elevar nuestro espíritu á su recuerdo, evocado por la sugestión musical, y á saborear el recuento de los méritos del patriarca de nuestras letras, del publicista que hombreó con Bálmes, del arqueólogo que emuló á Violette-le-Duc y del historiador que rivalizó con Herculano...

Sé lo que vais á decirme. Esto no entra ya en mi competencia, defraudo vuestra atención. Como así lo comprendo, me uno á vuestra impaciencia por deleitarnos con la palabra elocuente y certera que vais á escuchar; y os pido mil perdones por haber diferido, con la pesadez de mi encargo, el momento de aplaudirla.—He DICHO.

CONFERENCIA

de Don Gabriel Vidal

SEÑORAS—SEÑORES:

Si he pecado de ligero al aceptar este puesto de honor, cúlpease de ello á mi antiguo y querido amigo D. Juan Alcover, á quien en primer lugar se debe el que presida, ¡ah!, solo en imagen el ilustre historiador que fué, desde su fundación, presidente honorario de la Sección de Literatura de esta casa. Era, pues, deuda de honor, y, como tal, sagrada para los socios del Círculo Mallorquín la de honrar la memoria de D. José M.^a Quadrado, cuya muerte propios y extraños, han sentido por modo tan vivo é intenso. Los elocuentes y numerosos artículos necrológicos consagrados á Quadrado dan de ello testimonio. Pasan de ciento los recogidos por una mano amiga con el laudable, con el piadoso propósito de ofrecerlos, luego, á su desolada viuda, D.^a Rosa Morell.

No sé, señores, si sugestiones de la amistad, ó mi vivo deseo de aportar en ocasión tan solemne mi ofrenda, aunque modesta; de quemar, también yo, en esta noche memorable mi grano de incienso, me han puesto, bien se os alcanza, en situación tan difícil que no sé por donde salir. Pues mi voz por lo débil ha de perderse en el nutrido coro que en honra de Quadrado ha resonado con vibración tan intensa por toda España, que sus elocuentes y luctuosos ecos repercutieron en Francia, Alemania y otras naciones. Pero si yo no debo, escudado en mi debilidad, venir aquí á derramar conceptos ajenos, menos me es dado abordar la crítica de la vastísima labor literaria de Quadrado. No puedo abordarla ni aun olvidándome de lo deficiente de mis títulos literarios, pues si saltando por encima de ellos lo intentara, á modo de insuperable muro se opondría á tan temeraria empresa, el magistral prólogo que al frente de los

Ensayos religiosos, políticos y literarios de Quadrado ha puesto Menéndez y Pelayo, crítico tan meritísimo que de él puede también decirse, que los que habían encanecido en el estudio, le seguían, aun de niño, le escuchaban como modestos discípulos á venerado maestro.

Y si el campo de la crítica de las obras de Quadrado está espigado por mano tan hábil, su vida externa es tan pobre en accidentes, que toda ella ha podido ser contenida en los breves límites de una carta que ha tenido la bondad de comunicarme mi querido amigo D. Joaquín Oleo, pariente de Quadrado.

El resumen de esta carta dice así: «D. José M.^a Quadrado y Nieto, hijo de Don José, propietario y del comercio, nació en Ciudadela de Menorca día 13 de Junio de 1819. Su madre, para atender á la educación de sus hijos—el menor era D. José M.^a—trasladó en 1823 su domicilio á Palma.

Nuestro D. José M.^a fué nombrado Archivero por la Diputación provincial en 12 de Septiembre de 1840. Sepárase algunos días después por la Junta revolucionaria con el pretexto de su menor edad, fué repuesto en 13 de Agosto de 1843. Ingresó con la categoría de oficial 6.^o en el Cuerpo de archiveros, bibliotecarios y anticuarios creado en Febrero de 1860. Y fué jubilado en 22 de Enero de 1895, después de haber obtenido los demás ascensos del escalafón hasta el de Jefe 2.^o por R. O. de 27 de Agosto de 1890.

Contrajo matrimonio con D.^a Rosa Morell y Creus en Septiembre de 1868.

¿Os he de recordar la fecha de su muerte?... ¿Para qué, si el 6 de Julio próximo pasado está grabado por modo indeleble en nuestra mente!

De suerte que, si bien Quadrado nació en Ciudadela, según los breves apuntes que acabo de leer, á la edad de 3 años vino á Mallorca. Bien, pues podía decir: *Menorca genuit Mallorca me fecit*; pues si se descuentan 14 meses que pasó Quadrado en Madrid desde Junio de 1842 á Septiembre de 1845, y algunos más en 1843, fuera de tan corto espacio de tiempo el resto del de su dilatada vida lo pasó en Mallorca. Aquí enclaustrado en el Archivo á modo de benedictino, discurrieron sus días como sosegada corriente de caudaloso manantial cuyas aguas permanecerían ocultas de no denunciarlas las lozanas fajas de cultivo que riegan y fecundan á su paso. Vida fecunda y creadora fué la de Quadrado, cuya extraordinaria labor, la histórica en particular, será estimada más y más de día en día; como que toda ella es sincera, y sentida, y perfecta.

Imágen exacta de su carácter firme y sincero es su estilo. Guardan tal concordancia sus escritos con sus sentimientos, se corresponden tan estrictamente que al compararlos, no se puede decir hácia que lado se inclina el plato ó el fiel de la balanza. Pues, si fuerza nuestra admiración el escritor que al cabo de más de medio siglo, puede reproducir todas sus obras sin rectificar un solo error de concepto; no la merece menor el hombre en cuyos actos públicos ó privados, en todos, resplandecen los nobles y delicados sentimientos del caballero cristiano. Buscad el secreto de la fuerza de Quadrado como hombre y como escritor en los dos grandes y exclusivos amores de su vida, buscadlo en el Cristianismo y en la literatura de la época de oro de Roma. Por el espíritu cristiano que informa todos sus actos se explica su integridad, su benevolencia y sus sentimientos caritativos hácia los pobres de recursos ó de espíritu, y en suma, cuantas virtudes distinguen á los buenos discípulos de Cristo. Y su prosa viril y sentenciosa está vaciada con tal esmero en los moldes de Tácito, Salustio y Tito Livio que hasta resultan sus escritos oscurecidos por la misma sombra que quizá deslustra en ocasiones la de sus modelos, ó sea: por excesiva reconcentración en la estructura de la frase que á las veces puede ceder en daño de la claridad del discurso.

Puedo comentar los amores de Quadrado; pero no sus odios. Ignoro y, es más, dudo que personalmente haya odiado á nadie. Ya sé que se le acusa de haber detestado los ideales del siglo XIX; pero, si bien, á fuer de ingenuo no puedo negar que les tenía cierta prevención ó enemiga, no pienso, sin embargo, que su mala voluntad alcanzara las proporciones del odio.

Y ya en este punto he de abrir un paréntesis, y confesar ingenuamente que no he podido resistir la tentación de examinar la razón del

desvío ó despego de Quadrado por nuestros ideales, por las conquistas de nuestro siglo. En nuestra benevolencia hallaré, así lo espero, inestimable punto de apoyo, ya que mis menudadas fuerzas no guardan proporción con el cabal desempeño de mi atrevido, si bien tentador propósito.

Señoras—Señores: Permitidme un ligero derroche de erudición barata; pero inexcusable, si hemos de ver á Quadrado desde su verdadero punto de vista. ¡Ah! perdonad el inevitable cliché.

Todos vosotros conocéis el instrumento de nuestra admirable civilización. El método experimental ha resultado el verdadero punto de apoyo que buscaba Arquímedes, para palanca. Se puede afirmar que el primer paso en la senda del verdadero progreso fué dado al mandar á pasear á Aristóteles cuyos silogismos habían, por decirlo así, moldeado por espacio de muchos siglos los cerebros de los llamados sabios. Y pasma en verdad la trascendencia de ciertos modestísimos experimentos. Una manzana que cae á los pies de Newton; Galvani interrogando las convulsiones de unas ranas; los movimientos de la cobertera al hervir el agua en la marmita de Roberto Fulton; el humo que, al lamer en azules espirales las paredes de su hogar, provoca honda meditación en los hermanos Mongolfier; algunos granos de carbón azul y salitre en el mortero del monje Schwarts... ahí están, bien lo sabéis, los primeros factores que han multiplicado por modo indefinido las fuerzas del hombre.

Si la locomotora recorre 80 kilómetros por hora, ó el trasatlántico salva la distancia de (3.000 millas) de Liverpool á Nueva-York en 5 días; si el pensamiento humano en 869 minutos dá la vuelta á nuestro Globo, envuelto á modo de tejido nervioso en las redes de Bruce Morse; si puede el comerciante desde su despacho en Lóndres conversar con el ciudadano que está en París; si, en fin, hoy se archiva la voz del orador ó del cómic como mañana se archivará, no lo dudeis, la de los seres queridos; si tantas maravillas se realizan, agradecerlo á los ilustres pensadores que, dando de mano al empirismo escolástico descendieron á la observación, (desdeñada ántes) de los más vulgares y oscuros fenómenos.

Claro que ni aún el mismo Edison podía calcular la trascendencia de sus ensayos, como no podía prever el alquimista que en el fondo de su retorta había algo más precioso que el oro, algo que beneficiado luego por la industria debía de convertirse en fuente copiosísima de bienes. Gracias á ellos cualquier burgués viaja hoy, viste y vive, en suma, con más confort, con mucho más que los reyes de pasadas centurias. Pues hasta el siglo XVII—por no citar muchos ejemplos—¡oh dioses inmortales!—el pañuelo de bolsillo sino desconocido era considerado como artículo de lujo.

Pues bien—hay que tener el valor de decirlo—no deslumbraban el espíritu de Quadrado los milagros del vapor y la electricidad; no lo deslumbraban tal copia de bienes, tan abundante suma de comodidades. El brillo del reluciente arsenal de nuestro siglo no era, en suma, según Quadrado, de oro de ley—¿Quién sabe?... Tal vez fruncía un tantico el ceño ante la progresiva invasión de esas indefinidas paralelas de acero que gufan, á modo de ciegos monstruos, las locomotoras á cuyo paso huyen, como aves azoradas, las poéticas leyendas, las notas de color, la pintoresca indumentaria. Adios telas de vivos colores, y golpes de alamares, y calzones moriscos; adios signos característicos y locales. Pueblos esclavos del progreso vestido la librea gris y prosaica, la triste librea del siglo XIX.

Pero, decidme, ¿no es verdad que se hace perdonar el autor de «Recuerdos y Bellezas» su enemiga, si la tuvo, hácia los instrumentos de nuestro progreso? como se le perdona asimismo ¿no es cierto? su gran hostilidad contra la piqueta demoleedora. ¡Ah! y cuantas desazones le causó la famosa piqueta de la Revolución!—Gracias á ella, es cierto, circulan en espléndida competencia la luz y el aire; pero ¡ah! ante la luz se desvanece el fantasma, la silueta del pasado que evocaban con tal relieve la laberíntica encrucijada, la sinuosa costanilla, la celosía morisca, el angosto histórico arco ó el retablo que rotulaba la calle y protegía á sus moradores; ante la luz desaparecen las piedras viejas los sitios romancescos que Quadrado,

ador exquisito de lo pasado, prefería á nuestras vías modernas que se cruzan y vuelven á cruzar en ángulos rectos sin que la curva interrumpa como antaño, con su graciosa ondulación, la eterna, la inevitable línea recta. Y quien reproche á Quadrado su nostalgia del pasado su visión poética de las cosas que fueron; quien al levantar con sus pasos los dormidos ecos de las ruinas no sienta el seductor espejismo de los ideales muertos; ¡oh! que no se cuente entre los lectores de Quadrado, que no profane las eloquentes páginas consagradas á inmortalizar los Recuerdos y Bellezas de España.

Pero, si bien Quadrado tenía poca devoción á los ídolos de nuestro tiempo, el vapor, la electricidad, la higiene, el confort, etc., etc., transigió, sin embargo, con ellos. El único blanco de sus iras, desde su primera juventud, con el cual jamás transigió, fué el espíritu revolucionario; ya encarnado en la Revolución francesa del 89, ya en la española del 68.

Aunque no soy yo el llamado á tirar piedras á los revolucionarios, me han de permitir estos señores, puesto que nos hallamos en el capítulo de los rencores de Quadrado, de permitir, que en tono muy suave, y, hasta tímido, les pregunte, no acerca de sus rimbombantes promesas de libertad, igualdad, fraternidad, no, repita sobre estas y otras bienanzas ofrecidas en sus seductores y lujosos programas revolucionarios. El debate resultaría enojoso. Mi curiosidad quedará satisfecha si se dignan contestar á la única pregunta que me tomo la libertad de dirigirles, en nombre de Quadrado, se entiende. A los que considerau el procedimiento revolucionario como instrumento de progreso y regeneración, me dirijo: ¿qué piensan estos señores del balance de la Revolución, á contar desde la francesa del 89?... ¿Entienden que su activo contrapesa las ruinas que señalan su paso á través de los pueblos? Porque Quadrado al ajustar las cuentas á la Revolución le cargaba tan enorme pasivo que ni aun esperanza de rehabilitarse le dejaba á la pobre. Y después de declarar en alta voz su bancarrota, afirmaba Quadrado que para dar solidez á nuestra nacionalidad debíamos servirnos de las mismas piedras derrumbadas por el ariete revolucionario. Quizá transigía en que la argamasa fuera moderna; pero el fondo, la esencia, las piedras angulares, en suma, debían, según Quadrado, ser las mismas que la habían sustentado gloriosa y firme por espacio de catorce siglos.

Y fuerza es también confesar que si bien Quadrado no repudiaba las conquistas de la Revolución consignadas en las modernas constituciones, no tenía, sin embargo, gran fé en su virtualidad. Era, vamos, algo escéptico en punto á derechos constitucionales. Mucho más que D. Nicolás M. Rivero, quien al votarse la del 69 decía que gracias á ella, y, así como de un salto, nos íbamos á poner á la cabeza de los otros estados de Europa. No. Quadrado era mucho más escéptico, tanto, que no me atrevo á afirmar si tomaba ó no, como salida de tono la famosa interrupción de Posada Herrera; ¿Qué pedazo de pan dais al pueblo con vuestros pretendidos derechos? Pero opinase ó no Quadrado en este asunto como el astuto político de Llanes, lo cierto, lo innegable es que el problema de los problemas, el del pauperismo, está por resolver. Lo indiscutible es que quizá jamás esta llaga del cuerpo social había presentado un caracter tan maligno y virulento; sea que los doctores revolucionarios la han tratado con poca fortuna, sea que los pretendidos derechos en vez de simplificar han complicado los términos del eterno problema. Porque no sé si en nombre de los derechos constitucionales, ó para abrir paso á la corriente revolucionaria, se han destruido ciertos organismos, gracias á los cuales se aliviaban, ó adormecían los inevitables, los eternos dolores de aquella eterna é incurable llaga. Las órdenes monásticas, por ejemplo, fundadas las más con el santo fin de amparar al desheredado; la nobleza cuyos representantes, no lo eran genuinos, si no sentían el desdén del dinero, el desdén del lucro. Los gremios, en fin, que al sindicarse á los obreros les salvaban de la implacable competencia de la cual hoy son víctimas. ¿Para qué citar más ejemplos?... ¡Bien se ven las ruinas de éstas y otras seculares instituciones! Lo que no se vé es lo que ha edificado, lo que para llenar su vacío, ha puesto la Revolución.

Claro que Quadrado no aceptaba en pago de tamaña deuda la cédula electoral, signo de efímera y equívoca soberanía. Y el soberano, el interesado en primer término ¿la acepta?... ¿Considera el pueblo la cédula electoral (aun á riesgo de tomarla por alguna del Monte pío), considera que compensa lo que le ha arrebatado la Revolución?... ¡Ah! el pueblo, la pobre plebe harta de vanas y garrulas palabras presta ya oído atento á los socialistas, cuyo menú por lo sustancioso es algo más tentador, que el de sus antiguos edentores. En Francia y Alemania sube la marca socialista... El oleaje tempestuoso, saturado de lágrimas y amenazas, que se divisa ya en el horizonte, ¿rebasará nuestros diques, nuestros quebrantados diques sociales?...

Segun Quadrado las sociedades no se suicidan. Pero cuando vuelvan las aguas á su nivel ¿cuántos monumentos de nuestra admirable civilización estarán en pie?... Menos quizá que de la Romana, superior á la nuestra en el concepto jurídico, artístico y literario. Pues, sin presumir de profeta se puede vaticinar que por estar el

Socialismo fundado en una negación, en la negación del interés personal, donde triunfasen sus doctrinas, no solo la civilización, desaparecería también la vida; como que el interés individual es el principal, casi el único resorte de la actividad del hombre.

Aunque Quadrado odiase el procedimiento revolucionario; aunque fuera enemigo de las soluciones radicales, su buen sentido le salvó de caer en el extremo opuesto. Pues, si bien por temperamento se inclinaba hacia la derecha, refrenaba sus impulsos en tal sentido su profundo conocimiento de las leyes de la evolución humana, ostentando con indecible gallardía en la continuación del Discurso de Bossuet sobre la Historia Universal.

Por eso, por estar íntimamente convencido de que las instituciones políticas mueren una vez cumplida su misión histórica, por eso, repitió defendía con tanta elocuencia al lado de Balmes, desde las columnas de El Pensamiento de la Nación y El Conciliador la fusión de las dos ramas españolas de la Casa de Borbón. O sea, una transacción entre lo pasado y lo presente. Transigiendo pensaban salvar parte del ideal tradicionalista; pues ni Balmes ni Quadrado lo aceptaban en su integridad. Lejos de aceptarlo, ambos ilustres polemistas consideraban empresa peligrosa la de volver á levantar las barreras que aun en el reinado de Fernando VII nos separaban económica y políticamente del resto de Europa. Imposible, consideraban, volver á atar á los hombres y las cosas, rotas una vez sus ligaduras.

No prosperó ni podía prosperar el proyecto de matrimonio de D. Isabel II con el Conde de Montemolin.

Si las diferencias acerca de derechos preferentes á una herencia pueden hallar plausible desenlace en el matrimonio de las partes interesadas, no debía darse solución tan casera, no podían reducirse á las de un mero pleito civil las pretensiones con tanta tenacidad defendidas en la memorable guerra que por espacio de siete años ensangrentó el suelo patrio.

Al malograrse dicho proyecto de matrimonio, volvió Quadrado á sus tiendas, según dice él mismo en un elocuentísimo artículo, desengañado pero sin arrepentimientos, pues hasta su muerte siguió considerando aquella solución como la única salvadora.

Pero, si bien no volvió Quadrado desde 1845 á prestar concurso activo á la vida pública, consecuente en política como en todo seguía privadamente prestando culto á los ideales políticos de su primera juventud. Aunque no es fácil definirlos la lectura de sus artículos políticos deja la impresión de que sus ideales eran los mismos de Martínez de la Rosa y del Conde de Toreno. Conocida es la pretensión de ambos ilustres estadistas de reconstituir la nación española á imagen y semejanza de la inglesa, cuyas instituciones políticas y sociales habían tenido ocasión de admirar durante su larga emigración. Pero Martínez de la Rosa (que era un verdadero Sory) no se percató, al calcar su famoso Estatuto en la Constitución inglesa, que si la aristocracia de la Gran Bretaña es á modo de rueda Catalina en el engranaje político de su patria lo debe á su valor activo como clase, no á sus timbres nobiliarios. Lo debe al concurso valiosísimo que presta al admirable movimiento colonial, literario, científico, mercantil y comercial de Inglaterra. Lo debe á su gran sentido político, pues vive penetrada la aristocracia inglesa de estas dos verdades que llamaré axiomáticas, es á saber: que la sociedad como la naturaleza estruye todo lo inútil, y, que conforme se asciende en la escala social acrece la deuda para con los menos afortunados, cuya solidaridad no se olvida impunemente.

Con vuestro permiso voy á dar los últimos toques al esbozo —no retrato— que esta noche me ha cabido la honra de presentaros.

He de decir que mereció Quadrado el ser calificado de varon óptimo por su esmero en cultivar sus excelentes cualidades nativas; debe asimismo ser llamado cortesano de la desgracia por el afán que sentía por socorrer la miseria humana, verdadero ímán de su noble corazón. Y por lo mucho que le estimaban sus amigos como por la ausencia de segundas miras, por el desinterés con que eran correspondidos, debe dársele por divisa la misma de Cicerón: Vita sine amicitia nulla est. Y si algún día se forma la lista de sus amigos se verán en ella confundidos nombres de oscuro y esclarecido linaje, los de eruditos con los de ignorantes. A todos recibía Quadrado con idéntica benevolencia; y en todo caso, siempre sus preferencias eran á favor del pobre de erudición, pergamino, ó recursos. La única ejecutoria que exigía á sus amigos era la de la integridad moral. Pueden, pues, lucir tan limpio y hermoso joyel, á falta de otras plumas y preseas, cuantos han merecido la honra de llamarse amigos de Quadrado.

Bien se me alcanza que faltan sombras á este cuadro. ¡Como ha de ser así no las hay en la vida de Quadrado; pues ni remotamente debe de tomarse por tal, cierta candorosa jactancia con la cual, burla burlando, daba á entender que no desconocía los subidos quilates de la propia labor.

No, no hay sombras en la vida de Quadrado, como no hay ripios en su labor histórica. Por eso, la reputación de tan eximio varón reverdecerá con más vigor según pasen los siglos, como reverdecen más lozanos los vástagos de

los olivos de nuestra cordillera cuanto más viejo es su tronco.

El nombre de Quadrado vivirá siempre unido al de esas 17 provincias españolas de cuyas ocultas ó mal exploradas canteras, ha extraído las piedras con las cuales, después de labrarlas una por una, paciente y artísticamente les ha levantado sus más sólidos y gallardos monumentos históricos.

Ni los antiguos reinos de Asturias y León, ni entrambas Castillas la Vieja y la Nueva, ni Aragón y menos las Baleares, pueden olvidar á su egregio cronista. Tamaño olvido implicaría el menosprecio de lo que el pueblo español estima en más que su propia sangre; como que en esta solemne, en esta crítica hora de su historia la derrama voluntario, para que no se empañe el limpio, el áureo, el diamantino escudo de la heroica, de la gloriosísima cuanto infortunada España.—HE DICHO.

NOTICIAS

De la Capital:

El vapor *Bellver* ha fundeado en nuestro puerto á las siete procedente de Barcelona, con cinco fardos de bacalao, setenta y cinco cascos de sardina, la correspondencia, carga varia, y los siguientes pasajeros, según lista:

Don Lorenzo Tuduri y otro, don Rafael Gual, don Antonio Masquida, don Manuel Bonet, don Antonio Martorell, don Vicente Codina, y don Miguel M. Ribas.

X

El vapor *América* lo ha efectuado una hora más tarde procedente también de Barcelona.

En el vapor *Lulio* ha llegado esta mañana procedente de Valencia nuestro querido amigo D. Ricardo Mir.

Servicios prestados por la guardia civil: La del puesto de Calviá da cuenta de que mientras el vecino de aquella villa Gabriel Estades Pallicer de 25 años de edad estaba ayer tarde extrayendo yeso de una cantera del predio *Son Planas* de aquel término municipal, tuvo la desgracia de que una gruesa piedra le cayera sobre la pierna derecha fracturándola.

Trasladado á su domicilio falleció al cabo de unas cuantas horas.

—Por la del puesto de Solva, fueron denunciados al alcalde de la misma, dos individuos á quienes sorprendió extrayendo leña en el sitio denominado *Es peñal March* del monte comunal de Calvari.

—Notifica la del puesto de Pollensa haber denunciado al alcalde de la misma á un pastor á quien sorprendió apacentando sus ganados en el monte comunal de Santuari.

El vapor *Lulio* ha fundeado en nuestro puerto á las diez y media procedente de Valencia é Ibiza, con variada carga, entre ella nueve cabezas de ganado lanar y veinte y seis lechonas, la correspondencia, y los siguientes pasajeros, según lista:

De Valencia: Don Emilio Pinillos, don Ricardo Mir, don Francisco Ferrer, doña María Ferrer, don Augusto Villalonga, don Francisco Granells, don Manuel Naranjo, don Pablo Tous y familia, y don Antonio Antelmo.

De Ibiza: Don Antonio Tar y don Antonio Escardell.

Según telegrama recibido por la Isla de Marítima, sabemos que el vapor *Cataluña* ha llegado al puerto de Barcelona á las siete y media de la mañana de hoy sin novedad á bordo.

El vapor *Unión* ha salido esta mañana de nuestro puerto con rumbo al de Ibiza y Alicante llevándose la correspondencia carga varia y los siguientes pasajeros según lista:

Para Ibiza: D. Ramón Torres, don Domingo Gastor, don Andrés Gómez y su señora, doña Catalina Pissells, y don Antonio Matas.

Para Alicante: D. Manuel Roldando y cuatro artistas, dos individuos de marina, don José Romero y siete artistas, don Antonio Martínez, un carabnero, don Antonio Gaspara y su señora.

Siguiendo leemos en el Boletín Oficial del Ministerio de la Guerra, fecha 10 del actual, se le ha conferido el empleo de Subinspector médico de segunda clase al Director que fué del Hospital militar de Mahón, D. Federico Farizó y Delhom.

En el vapor *Lulio* llegó esta mañana don Francisco Granells y Bisbal que ha sido aprobado en los exámenes de ingresos para la academia de infantería.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas

Concluirán en San Francisco: Exposición á las seis, y luego se harán las adoraciones del Santísimo Sacramento. A las siete y media comunión para los cofrades, terciarios y devotos del inmaculado Misterio. A las diez se cantará

Tercia y la misa mayor, en la cual publicará las glorias de la Inmaculada Concepción de María el Rvdo. D. Bernardo Matas, Pbro. A las cinco y media la Corona, sermón por el Reverendo P. Francisco Riera, Escolapio y luego se cantará con orquesta la Coronilla de las doce estrellas, la Letanía lauretana, la estación y después de la procesión tendrá efecto la solemne reserva.

Otras funciones

En la Concepción solemne fiesta que las Hijas de María consagran á su excelsa patrona: á las nueve y media la R. Comunidad cantara Nona; á las diez Misa solemne á toda orquesta, oficiando el M. I. Sr. D. Rafael Tous, Dean de esta Santa Iglesia Catedral, y predicará el R. P. José Ayo, del Oratorio. A las tres de la tarde se dará principio á las Cuarenta Horas; á las cinco y media se rezará el Santo Rosario, la Coronilla de las doce estrellas, sermón que dará D. Pedro Planas, R. gnte de la Parroquia de Sansellas, concluyendo con la bendición del Santísimo.

En Montesión, á las siete y media, misa de comunión general para los Congregantes de la Buena Muerte.

Volta á la Corte de Maris

A la Virgen del Tránsito, en Santa Catalina de Sana.

Mercado de Lluchmayor

(Servicio especial de LA ALMUDAINA)

Día 11 de Diciembre de 1896

Trigo del país	Ptas.	16'00 á 17'00	la cuartera
Cebada de id.		10'00 á 00'00	>
Id. forastera		00'00 á 00'00	>
Avena		8'00 á 00'00	>
Id. forastera		00'00 á 00'00	>
Habas		17'00 á 00'00	hectólitro
Id. forasteras		17'00 á 00'00	>
Habichuelas		26'00 á 00'00	la cuartera
Garbanzos		20'00 á 00'00	>
Almendrón		43'00 á 33'00	el quintal
Patatas		5'00 á 0'00	>
Boniatos		2'75 á 0'00	>
Algarrobas		4'00 á 4'75	>
Cerdos cebados		7'00 á 11'25	arroba
Volateria		0'45 á 00'70	tercia
Guisantes		14'00 á 00'00	la cuartera
Altramuzes		17'00 á 00'00	>
Candéal		00'00 á 00'00	>
Higos pasos		7'00 á 10'00	>
Ganado lanar		00'28 á 00'00	la tercia

Boletín meteorológico

Día 12 de Diciembre á las 9 de la mañana

Barómetro	763	mm.
Termómetro seco	10	8 grados
Idem húmedo	9	8 >
Máxima en 24 horas	15	0 >
Mínima en idem	8	6 >
Reflector	8	0 >
Dirección del viento		N.
Fuerza del viento sobre un metro cuadrado	5	0 kg.
Pluviómetro	0	56 mm.
Evaporómetro	1	0 >
Higrómetro	85	>
Ascenso del barómetro en 24 horas	0	0 >
Descenso del idem en idem	1	0 >

TELEGRAMAS

(De nuestros corresponsales particulares)

Mas detalles

Barcelona 12 á las 12'20 n.

Ampliando lo telegrafado acerca del Consejo de Guerra que ha empezado hoy á juzgar hoy la causa instruida contra los anarquistas ampliados en el atentado de la calle de Cambios Nuevos, hay que añadir que el acto fué presidido por el teniente coronel don Eduardo Fernández; que asistió como asesor el auditor D. Francisco García y como fiscal, el coronel D. Ernesto García Navarro.

Como ya indiqué ha sido prohibido la entrada á los periodistas facilitándose los datos en la Capitanía General.

Amengual

Varias noticias

Madrid 12 á las 1'20 m.

La mayor parte de los periódicos extranjeros cree que Cuba será pacificada pronto, y aboga por la implantación de las reformas inmediatamente que esto suceda.

En Valencia continua el entusiasmo con motivo de la muerte de Antonio Maceo.

Tal es la depreciación de ganado en Galicia, que en un pueblo de aquella provincia se está vendiendo la libra de ternera á 25 y 30 céntimos de peseta.

Una opinión

Madrid 12 á las 2'50 m.

Preguntado por el señor Moret por varios periodistas acerca de los últimos sucesos ha manifestado que la muerte del cabecilla Maceo y el mensaje de Cleveland son

dos golpes de muerte que ha recibido la insurrección.

Dijo también que muchos sucesos que aparecen en el texto inglés tienen sentido contradictorio.

Añadió por último que el Mensaje de Cleveland es mucho menos pesimista de lo que se creía

Desgracia.—Muertos

Madrid 12 a las 3'10 m.

Nos comunican de Jerez haber ocurrido un hundimiento en una casa de la calle de Pavia, quedando sepultado veinte y cinco personas.

Como el hecho ocurrió durante la noche el espanto fué mayor.

Después de heroicos esfuerzos lograron salvarse algunos de los infelices resultando diez y seis muertos.

Colisión.—Viaje

Madrid 12 a las 3'10 m.

En Lorenzo Vázquez ha ocurrido una fuerte colisión entre varios portugueses y dos negros mahometanos empleados en el consulado alemán, con motivo de no haberse descubierto al pasar la procesión.

Después de grandes esfuerzos la policía consiguió restablecer el orden.

Nos comunican de Roma que ha salido con dirección a Madrid el Nuncio de Su Santidad Monseñor Navadi Rontife.

Lobos.—Defunción

Madrid 12 a las 3'20 m.

Telegrafian de Gerona dando cuenta de que han aparecido una manada de lobos, causando gran alarma entre los vecinos de los pueblos y comarcas de aquella provincia.

Se han tomado varias medidas preservativas.

Algunos periódicos franceses publican la noticia de haber fallecido repentinamente Mr. Rousseau, gobernador general de la Indo-China.

Scriano

Una visita.—El río

Sevilla 12 a las 8 m.

Algunos periódicos aseguran que el jefe del partido liberal Don Práxedes Mateo Sagasta pasará los meses más rigurosos del invierno en esta población en vista del estado delicado de su señora, hospedándose en la espléndida morada de Don Gaspar Atienza.

El río lleva dos metros y medio sobre su nivel ordinario.

Gamero

(De nuestro servicio particular)

La Guerra y la Política

Madrid 12 a las 9'15 m.

Supónese que a consecuencia de varias entrevistas celebradas ayer con el Duque de Tetuán por los representantes de Inglaterra, los Estados Unidos, Francia y otras potencias, convinieron los señores Cánovas, Duque de Tetuán y Azcárraga en la necesidad de no limitar la terminación de la guerra a la acción militar, sino acompañarla de otra acción política, acordándose estudiar la manera de realizarlo.

Manifestaciones.—Cadáveres

Madrid 12 a las 9'15 m.

Continúan las manifestaciones de alegría en muchas poblaciones de España con gran entusiasmo.

Dicen de la Coruña que el mar continúa arrojando a la playa cadáveres del naufragio del vapor *Salier*.

No ha podido ser identificado ninguno de ellos.

Desde Washington

Madrid 12 a las 9'15 m.

Washington.—El fiscal del Tribunal Supremo Mr. Harmon ha dirigido al departamento de Estado un informe, declarando que el Gobierno de los Estados Unidos puede negarse a admitir las reclamaciones que formule el Gobierno español, respecto a la salida de expediciones filibusteras en los puertos americanos.

Añade que los americanos tienen perfecto derecho a vender y embarcar municiones para cualquier punto.

Afirma también que el embarque de efectos de guerra no viola el derecho internacional.

El general Weyler.—Su llegada

Madrid 12 a las 9'15 m.

Habana.—El general Weyler salió de Calabazar a las dos de la tarde al frente de dos escuadrones, llegando a la Habana a las cinco.

Se le ha tributado un recibimiento entusiasta.

Por todas las calles del tránsito la muchedumbre se mezclaba con los caballos de la escolta y del Estado Mayor.

Se dieron muchos vitores a España y al Ejército.

El general Weyler saludó al pueblo desde el balcón, repitiéndose entonces los vivas a España y al rey.

El general Weyler dijo: La gloria que se celebra hoy pertenece por entero al ejército. Yo soy solo el director de las operaciones.

Una voz gritó: ¡Pues viva el director de las operaciones!

La manifestación ha sido imponente.

Fabra

El sorteo de hoy

Como habíamos anunciado, a las nueve comenzó en el cuartel del Cámer, bajo la presidencia del coronel señor Hernández, el sorteo de cuatro sargentos, siete cabos, cuatro cornetas, tres soldados de primera y ciento cuarenta y seis de segunda, con destino a Filipinas, correspondiendo a los siguientes:

Sargentos

- Antonio Qüiles Alomar, de la 1.ª del 2.º
Miguel Lobera Gassp, 2.ª 2.º
Juan Torres Mayans, 3.ª 2.º
Miguel Riera Galmés 4.ª 1.º

Cabos

- Antonio Rinés Cánovas, 1.ª 2.º
Guillermo Carrió Pons, 1.ª 2.º
Bartolomé Vergar Lladó, 3.ª 1.º
Antonio Llompart Llompart, 4.ª 1.º
Francisco Pujol Pizá, 2.ª 2.º
Pedro Serrano B. Utrá, de la penitenciaría.
Rafael Esteva Sancho, de la Zona.

Cornetas

- Juan Planells M. squida, 2.ª 1.º
Juan Bregón Gómila, 1.ª 2.º
Jaime Baeras Cirer 1.ª 1.º
Teodoro José Barceló, 4.ª 1.º

Soldados de primera

- Juan Elena Fernández, 2.ª 1.º
Antonio Pellicer Pajó, 2.ª 1.º
A las diez y cuarto de la mañana se suspendió el acto hasta las once.

Soldados

- Cp. Bat.
4.ª 1.º José Planas Roca.
1.ª 1.º Francisco Font Expósito.
3.ª 1.º Miguel Moll Nicolau.
4.ª 1.º Antonio Rigo Segrera.
4.ª 2.º Bartolomé Salamanca Ripoll.
3.ª 2.º Damián Planas Tomás.
4.ª 1.º Juan Marcé M. squida.
2.ª 1.º Francisco Gayá Oiver.
4.ª 1.º Vicente Gassp Tar.
1.ª 2.º Arnaldo Llinás Arbós.
1.ª 2.º Bartolomé Molá Jasnico.
3.ª 2.º Juan Roselló Roselló.
3.ª 2.º Pedro Miralles Cantallops.
2.ª 2.º Bartolomé Noguera Prieto.
2.ª 2.º Juan Perelló Perelló.
1.ª 1.º Miguel Roselló Pizá.
3.ª 2.º Guillermo Alomar Alomar.
2.ª 1.º Clemente Garau Calafall.
2.ª 2.º Damián Monserrat Escandell.
3.ª 1.º Julian Canill Balsguer.
2.ª 2.º Jaime Serra Juan.
1.ª 2.º Rafael Adrover Fallana.
2.ª 1.º Lorenzo S. Ivá Cánovas.
2.ª 2.º Cosme Uguet Pollicer.
1.ª 2.º Miguel Mora Morsgues.
1.ª 2.º Jaime Aloy Ferriol.
3.ª 2.º Lorenzo Orfila Clauquells.
2.ª 2.º Bartolomé Muntaner Pericás.
1.ª 1.º Miguel Picó Picó.
4.ª 2.º Francisco Salom Alemany.
4.ª 2.º José Ribas Noguera.
3.ª 1.º Bartolomé Taberner Socías.
4.ª 2.º Juan Martorell Comas.
2.ª 2.º Juan Serra Ramón.
4.ª 2.º Antonio Sureda Homar.
1.ª 2.º Jaime Tagores Fiol.
3.ª 2.º Pedro Fallana Fallana.
3.ª 1.º Lorenzo Socías Labrés.
3.ª 2.º Vicente Mandilego Roca.
3.ª 2.º Juan Anengual G. movard.
1.ª 1.º Bartolomé Cifre Martínez.
4.ª 1.º Guillermo Salvá R. rig.
3.ª 1.º Andrés Servera Sans.
3.ª 2.º Guillermo Ferriol Porcel.
4.ª 1.º Andrés Roselló Ferrer.

- Cp. Bat.
3.ª 2.º Miguel Muntaner Jánaves.
4.ª 2.º Jaime Calafat Vila.
1.ª 1.º Juan Riutort Carbonell.
3.ª 1.º Francisco Casanovas Torres.
2.ª 1.º Jaime Llaneras Cordá.
2.ª 2.º José Manar Servera.
1.ª 1.º Rafael Alomar Alomar.
Pedro Lull Juan.
1.ª 2.º Antonio Ginart Capó.
3.ª 2.º Antonio Lliteras Grau.
4.ª 2.º Jaime Luis Masot.
2.ª 2.º Jerónimo Bijoza Amengual.
4.ª 2.º Jaime Pons Billa.
3.ª 1.º Bartolomé Canals Mayol.
1.ª 1.º Matías Llompart Tomás.
3.ª 1.º Jaime Cortés Vilanova.
4.ª 1.º Juan Melis Femenia.
2.ª 2.º Juan Coll Rigo.
4.ª 1.º Simón Galabert Chamena.
1.ª 1.º Juan Marimón Valent.
3.ª 2.º Juan Bonet Costa.
1.ª 2.º Bernardo Riera Sureda.
4.ª 1.º Gabriel Pons Obrador.
2.ª 2.º Bartolomé Bonet Rigo.
1.ª 1.º Pedro Ferrer Grimal.
4.ª 1.º Pedro Capellá Capellá.
1.ª 2.º Miguel Q. etglas Borrás.
1.ª 1.º Antonio Vidal Calafat.
3.ª 1.º Arnaldo Bannasser Cladera.
3.ª 1.º Jaime Llompart Sguí.
4.ª 2.º Bartolomé Ferrer Pons.
2.ª 2.º Gaspar Salvá Monserrat.
3.ª 1.º Juan Mercadal Torres.
1.ª 1.º Antonio Pita Molar.
1.ª 1.º José Cabot Roca.
3.ª 2.º Guillermo Font Bassa.
3.ª 1.º Lorenzo Nadal Sastre.
2.ª 2.º Miguel Fiol Domengá.
2.ª 1.º Pedro Reus Campins.
3.ª 1.º Miguel Amengual Martorell.
2.ª 2.º Juan Prats Galmes.
4.ª 2.º Vicente R. rig Tar.
1.ª 2.º Guillermo Pastor Font.
3.ª 2.º Gabriel Servera Lladó.
4.ª 1.º Joaquín Mora Moll.
3.ª 1.º Juan Tar Cardona.
3.ª 2.º Arnaldo Vich Rinés.
2.ª 2.º Gabriel Hugust R. rig.
4.ª 1.º Antonio Ripoll Guardiola.
4.ª 1.º Pedro Ripoll Sampil.
2.ª 2.º Miguel Homar Ribasa.
1.ª 2.º Francisco Gassp Orrach.
4.ª 2.º Salvador Juan Castelló.
1.ª 2.º Bartolomé Vidal Vidal.
4.ª 2.º Bartolomé March Cordá.
4.ª 2.º Oofre Palmer Expósito.
2.ª 2.º Miguel Terrans Soler.
1.ª 1.º Jorg. Llompart Reus.
2.ª 2.º Damián Barceló Rigo.
2.ª 1.º Pablo Busquets Q. etglas.
3.ª 1.º Rafael Ruiz Boyer.
4.ª 1.º Bartolomé Compañy Porcel.
4.ª 1.º Antonio Budes Soler.
2.ª 1.º Pedro Llinás Masanet.
3.ª 1.º Vicente Santandreu Comas.
4.ª 1.º Bernardo Muntaner Salamanca.
1.ª 2.º Guillermo Ginart Muntaner.
4.ª 1.º Bartolomé Canala Roca.
3.ª 1.º Jaime Suñer Juliá.
1.ª 2.º Guillermo Salas Cifre.
4.ª 1.º Sebastián Tagores Perelló.
2.ª 1.º Gabriel Ramis Perelló.
2.ª 2.º Gabriel Mas Mas.
4.ª 2.º Mariano Tar Tar.
1.ª 1.º Ramón Ferrer Campins.
1.ª 2.º Rafael Vidal Ferrer.
3.ª 1.º Miguel Marimón Terrasa.
1.ª 1.º Jorge Rinés Martorell.
2.ª 1.º Teodoro Rullán Martínez.
2.ª 1.º Miguel Gómila Vaquer.
3.ª 1.º Francisco Pascual Alorda.
2.ª 2.º Francisco Roselló Roselló.
3.ª 2.º Gabriel Gayá Femenias.
3.ª 1.º Juan Compañy Moyá.
3.ª 1.º Pedro Roca Contestí.
1.ª 1.º Pedro Ramis Ferriol.
4.ª 2.º Antonio Cataby Oiver.
3.ª 1.º Antonio Llanou Sabater.
2.ª 2.º Jaime Salas Capó.

Reclutas del último reemplazo

Han entrado en sorteo 160 reclutas de los cuales 29 deben pasar a Filipinas.

La suerte ha designado a los siguientes:

- 3.ª 1.º Francisco Palerm Ribas.
1.ª 1.º Gabriel Ballestar Portell.
2.ª 1.º Ramón Socías Felen.
2.ª 1.º Juan Jaime Coll.
2.ª 1.º Juan Pons Martorell.
4.ª 2.º Agustín Escalas Gassp.
3.ª 2.º Antonio Masot Jover.
4.ª 2.º Francisco Calafall Arbós.
4.ª 2.º Juan Mas Tomás.
4.ª 1.º Mateo Puigserver Riera.
2.ª 2.º Bartolomé Berga Femenias.
2.ª 1.º Antonio Capillonch Corró.
1.ª 2.º Francisco March Gual.
4.ª 1.º Antonio Piña Fuster.
4.ª 1.º Juan Payeras Bestard.
3.ª 1.º Andreu Riera Alemany.
2.ª 2.º Miguel Alzamora Calafat.
2.ª 2.º Batzzer Bibiloni Muntaner.
1.ª 1.º Miguel Roselló Cánaves.
2.ª 1.º Miguel Sastre R. rig.
4.ª 2.º Sebastián Noguera Mut.
1.ª 1.º Oofre Gómila Puigserver.
1.ª 1.º Pedro Bosch Mir.

- Cp. Bat.
4.ª 1.º Antonio Jaume Sallent.
2.ª 2.º Miguel Barceló Sampil.
4.ª 2.º Antonio Vidal Moll.
2.ª 2.º Gabriel Salas Durán.
2.ª 1.º Miguel R. rig Salvá.
4.ª 1.º Juan B. inna Fuster.
El sorteo ha terminado a las cuatro y cuarenta minutos.

Metereología

Dis 11.—Hoy: nubes parvas, el abasto 14.4.
co.—Viento: 1.—Vagas: 4.—Teror: 0.—Nuvilles: 0.—
Tareas: 3.—Caracas: 12.—Orejao: 2.—Borras:
2.—Borras: 94.—Cabra: 0.—Cegajo: 0.—Cabriles:
0.—Cabra: 23.—Cerdas: 14.—Lachenas: 0.
V. ataca: Vailor, 45.—Pallas: 35.—Gallinas: 85.
—Pavas: 5.—Pavas: 5.—Palmas: 0.—Patos: 0.—Car:
0.—Cenizas: 6

Publicaciones oficiales

Boletín Oficial

El número 4.663, correspondiente al día 8 del corriente mes, publica:

- Circular del Gobierno civil:
Extracto de los acuerdos tomados por la diputación provincial en la sesión celebrada el 18 de Noviembre.
Anuncio de la Delegación de Hacienda de las Baleares.
Otro de la Intervención de Hacienda.
Otro de la alcaldía de Palma.
Extracto de los acuerdos tomados por el ayuntamiento de Palma durante el mes de Julio.
Cuenta del primer trimestre del año económico de 1896 a 1897 que rinden los depositarios de fondos municipales de Andrag y Campos.
Anuncio de los ayuntamientos de Buñola, Buger, Felanig y Santa Margarita.
Otro del juez de primera instancia de Palma.
Otro del juez municipal de Manacor.
Otros de la Comandancia de Marina de esta provincia.

Lecturas amenas

Notas de cocina

Higado de ternera en vino.—Se corta en ruedas y se pone en la sartén con perejil, cebolla picada y la manteca necesaria. Se menea un poco y se le agrega medio cuartillo de vino blanco, especias, pimienta y sal. Se deja cocer durante veinte minutos y se sirve caliente.

Se toma bacalao cocido y se pica muy menudamente y se mezcla con miga de pan, sal, pimienta, ajos y perejil, todo muy picado, y huevos batidos en proporción. Se cuece el arroz necesario y se mezcla todo bien, se hacen bolas y se envuelven en miga de pan y huevo batido y se frien.

Pasatiempos

—Chico, ahí tienes una buena proporción. Esa muchacha es rica y te conviene. No es guapa, pero la belleza dura poco.

—Es verdad. Aquí lo malo no es que la belleza dure poco, sino que la fealdad dure mucho.

X

—En estos tiempos de viruela, lo más triste es la manera terrible como se pierde la vida. Así, pidamos que no nos toque a nosotros.

—¡Oh! yo no soy tan egoísta. ¡Con tal que no me toque a mí...

X

Entre esposos cariñosos y prudentes:
Ella.—¿Qué regalo haremos a mamá el día de su santo?

El.—Un vestido.

Ella.—No, que un vestido se rompe muy pronto. Le regalaremos unos pendientes de brillantes. Es una cosa espléndida y... después nos lo encontraremos siempre.

Teatro Principal

Compañía dramática Fuentes-Cirera

Función para hoy sábado

Estreno del drama en tres actos, de don José Echegaray, titulado:

Amor Salvaje

Y la comedia en un acto,

E. H.

A las siete y media

Entrada general, 0'75 Ptas.—Al paraíso, 0'50 id.

Medias generales, 0'40.—Al paraíso, 0'30

Teatro de «La Constancia»

Función para mañana domingo

La comedia en dos actos, titulada:

La careta verde

Y la zarzuela en un acto:

Lo somni de la Ignocencia

Durante los intermedios la señorita Mir y el señor Arrem, cantarán dos escogidas romanzas acompañadas por la orquesta.

A las ocho

PALMA.—Tip. de Amengual y Muntaner

Sociedades y Corporaciones

Al saca... la industrial... Alg d... Mallorca...

Se les convoca a una reunión que tendrá lugar el domingo próximo...

Palma 9 de Diciembre de 1896.—La Comisión.

Compañía de los ferrocarriles de Mallorca.

Ramal de Santa María á Manacor. El día 19 del actual, á las doce de la mañana, tendrá lugar en esta Dirección...

Para tomar parte en la subasta, que se adjudicará al mejor postor, se hará un depósito provisional en metálico en la Caja de la Compañía...

El adjudicatario estará obligado á sustituir el depósito provisional por otro definitivo por la cantidad de 1250 pesetas efectivas en metálico ó en efectos de la Deuda pública.

Si no se hiciese el depósito definitivo dentro de los ocho días siguientes al de la subasta, perderá el adjudicatario el depósito provisional, que quedará á favor de la Compañía...

Las proposiciones se presentarán en pliegos cerrados acompañados de la cédula personal del licitante y del depósito provisional, admitiéndose en esta Dirección desde esta fecha todos los días laborables...

Las proposiciones se redactarán con arreglo al modelo adjunto y no podrán exceder del importe del presupuesto.

En caso de presentarse dos ó más proposiciones iguales que resultaren las más ventajosas, se abrirá una licitación verbal entre sus autores durante diez minutos.

Si la Comisión de la Junta Administrativa de esta Compañía, que ha de intervenir en la subasta tuviese motivos bastante á su juicio para sospechar que los licitadores se hubiesen puesto de acuerdo para perjudicar los intereses que representa, podrá suspender dicha subasta devolviéndola dentro de la media hora siguiente...

Desde esta fecha quedan expuestos al público los días laborables desde las diez de la mañana á las dos de la tarde, los planos, pliego de condiciones y presupuesto porque ha de regirse la contrata y ejecución de las obras.

Palma 4 de Diciembre de 1896.—Por la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca, El Director General, Guillermo Moragues.

Modelo de proposición

D. N. N., enterado del anuncio publicado por la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca sacando á subasta varias construcciones que han de levantarse en la estación de Felang, y enterado de los planos, pliego de condiciones y presupuesto, me comprometo á tomar á mi cargo dichas obras, por la cantidad de (aquí el importe en letra y en pesetas).

Fecha y firma del proponente.

RECUERDO NECROLOGICO Á QUADRADO

A quienes se suscriban á LA ALMUDAINA antes del 1.º de Enero próximo, se les regalará un ejemplar del interesante Recuerdo necrológico publicado en memoria del insigne escritor mallorquín Don José María Quadrado.

Como es muy limitado el remanente de dichos ejemplares, conviene que las personas que piensen aprovecharse de esta concesión, se apresuren á solicitarla suscribiéndose en estas oficinas, Conquistador, 30; ó en casa de los señores Amengual y Muntaner, Cadena 2.

UTOPIA TENTACIÓN

Pedro Torrella, el editor de LA REPUBLICA LITERARIA ha añadido á su preciosa colección un tomo con dos novelas originales de Don Francisco Antich é Izaguirre, cuyos títulos encabezan estas líneas. El libro, ilustrado por F. Gómez Soler, es baratísimo; solo cuesta 1'50 pesetas en casa de

AMENGUAL Y MUNTANER

La Almudaina

Se ha puesto á la venta en la librería de AMENGUAL Y MUNTANER, al precio de 2'50 pesetas, el número extraordinario que LA ALMUDAINA dedica como recuerdo necrológico al venerable escritor Don José M.º Quadrado.

Basta para hacerse cargo de lo interesante que resulta transcribir el siguiente Sumario:

- El Obispo de Mallorca.—Antonio Maura.—En la muerte de Quadrado, Miguel Costa y Llobera, Pbro.—Quadrado.—Una impresión, Frates.—Resignación, Jerónimo Rosselló.—En memoria de Quadrado, Nuestra opinión, Bartolomé Ferrá.—En la mort de Don Joseph M.º Quadrado, Thomás Forteza.—En la muerte de Don José M.º Quadrado, J. L. Estelrich.—Don José M.º Quadrado, Restituto del Valle Ruiz (Agustino).—A Mallorca en la muerte de su historiador, Juan Alcover.—José Miralles, Pbro.—Carta, Pere Orlandis.—A la memoria de Don José M.º Quadrado, Antonio M.º Alcover, Pbro.—Su estilo, Ramón Obrador.—Más felices que desgraciados, P. Blanes.—Desde la patria de Quadrado, Angel Ruiz y Pablo.—Cantic vintiquè del Libre d' Amich e d' Amat del Beato Ramón Lull, Jacinto Verdager, Pre.—In obitu maxime historiographi M.º Quadrado, Mathæus Rotger, Pr.—En la muerte del eminente historiador Don José M.º Quadrado, Mateo Rotger, Pbro.—Gabriel Alomar.—Quadrado, Gabriel Maura.—Estanislao Aguiló.—Las hijas de Quadrado, Miguel Binimelis Quetglas.—Carta, Juan Palou y Coll.—A Don José M.º Quadrado, E. Reig, Pbro.—Auf den Tod Quadrado's, Johannes Fastenrath.—Recuerdo á nuestro querido amigo Don José M.º Quadrado, José Rullán, Pbro.—A Don Tomás Aguiló, Antonio Montis.—Carta á la señora viuda de José M.º Quadrado, Fernando Moneder.—Fragmento, Mariñé Flaquer.—Carta á la señora viuda de Quadrado, B. de Berthou.—Quadrado, Fermín Canella y Secade.—El último triunfiro, Valentín Gómez.—Per memoria, Melchior Massot Planes, Prevere.—Música: Liberame, Domine, Bartolomé Torres.—Optimo Joseph M.º Quadrado, Guillermo Massot.

El ejército español

Saldrá á luz por cuadernos, cada uno de los cuales contendrá 16 autótipos en cuarto mayor impresos con toda pulcritud á una sola cara, en papel superior.

El álbum ó colección completa constará de 16 á 20 cuadernos, repartiéndose uno cada mes.

Las 16 páginas que formarán cada reparto serán de asuntos diversos, y con el último se distribuirá la pauta de ordenación de láminas.

El precio de cada cuaderno será: UNA PESETA EN TODA LA ISLA.

Al finalizar la publicación se pondrán á la venta horitas y económicas tapas.

Se suscribe en casa de Amengual y Muntaner, Cadena 2.

Retrato de Weyler

La casa Amengual y Muntaner ha puesto hoy á la venta el retrato de don Valeriano Weyler, cuidadosamente tirado en una cartulina tamaño 45 por 33 cm. La circunstancia de ser mallorquín este valiente militar y las recientes victorias obtenidas por el ejército de Cuba, dan carácter de actualidad á este retrato que, seguramente, desearán conservar muchos de sus paisanos.

Su precio es de 0'50 pesetas, y 0'25 para los suscriptores de LA ALMUDAINA.

Cuentos y Chascarrillos Andaluces

TOMADOS DE LA BOCA DEL VULGO

Coleccionados y precedidos de una introducción erudita y algo filosófica, por

FULANO, ZUTANO, MENGANO Y PERENGANO

Fernando Fé, el conocido editor madrileño, acaba de remitir á las demás provincias un libro saladísimo, acerca de cuya paternidad discutirán y discuten todavía extensamente los periódicos porque su autor, que es sin duda una de nuestras mejores plumas, ha ocultado modestamente su nombre. Muy bien impreso, con una cubierta á dos tintas, el libro se recomienda solo.

Se vende en la librería de Amengual y Muntaner, á 3 PESETAS EJEMPLAR

Almanaque

BAILLIBAILLIERE ó sea pequeña enciclopedia popular de la vida práctica para 1897

Un tomo en 12.º de unas 500 páginas, con más de tres millones de letras, 10 mapas en dos colores, unas 1.000 figuras y cubierta imitación cuero.

En rústica, 1'60 peseta—Encartonado, 2 pesetas

Se vende en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2.

Manual de Consumos

Comprende la ley de 30 de Agosto de 1896 y el reglamento de la misma fecha con notas aclaratorias para su más fácil interpretación, las tarifas correspondientes y el reglamento especial para el resguardo del impuesto y está aumentado con el Real decreto de 7 de Junio de 1891, sobre el arbitrio de pesas y medidas y demás disposiciones referentes á esta materia, con formularios completos para el expediente de subastas y seguido del Reglamento para la contratación de servicios públicos de los Ayuntamientos y Diputaciones provinciales.

Se vende al precio de 1'50 pesetas cada ejemplar en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2.

JANSENISMO Y REGALISMO EN ESPAÑA (DATOS PARA LA HISTORIA)

Cartas al señor Menéndez y Pelayo por el P. Manuel F. Miquilez (AGUSTINO), Profesor en el Colegio de María Cristina del Escorial.

Se vende en la librería de Amengual y Muntaner.

Etiquetas

PARA TODA CLASE DE VINOS Y LICORES

Se venden al por menor y mayor en la librería de los señores Amengual y Muntaner—Cadena 2—Palma.

DE VOCACIONARIOS Y Semanas Santas

En la librería de Amengual y Muntaner—Cadena, 2—se ha recibido un estenso y elegante surtido de Devocionarios y Semanas Santas de todas clases. Se venderán á precios limitadísimos.

APLECH de Rondayes Mallorquines

Acaba de publicarse el tomo I y está en venta al precio de—2 pesetas—en la librería de

AMENGUAL Y MUNTANER

El tomo II está ya en prensa. Será del tamaño y demás condiciones tipográficas del primero, y se publicará en cuadernos mensuales de 64 páginas á 30 céntimos el cuaderno. Saldrá, Dios mediante, el cuaderno primero á principios del próximo Junio.

Anuncios mortuorios

Tarifa de precios para los periódicos LA ALMUDAINA, Heraldo de Baleares, La Última Hora y El Liberal Palmesano.

Table with 2 columns: Ptas. Cts. and rows for different ad sizes and rates.

ADVERTENCIAS

Los suscriptores disfrutaran un 20 por 100 de descuento por cada uno de los periódicos á que estén suscritos.

Los anuncios se admitirán á todas horas en las imprentas de los citados periódicos y en el Centro de Anuncios de los señores M. Capó y Compañía.

Libros de Texto de segunda Enseñanza

CURSO DE 1896-97 De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2, Palma.

Quintas

Novísima ley de reclutamiento y recambio del ejército, de 11 de Julio de 1885 modificada por la de 21 de Agosto de 1886 con el cuadro de inutilidades físicas y anotada para su más fácil interpretación. Aumentada con extensos formularios para todos los servicios y operaciones de quintas por El Secretariado.

Se vende al precio de DOS PESETAS en casa de Amengual y Muntaner.

Timbre del Estado

LEY del 15 de septiembre de 1892, reformada por las de 5 de agosto de 1893, 30 de junio de 1895, 21 de agosto de 1896, y artículo 7.º de la de 30 de igual mes y año por

EL SECRETARIADO Se vende al precio de 1'50 pesetas ejemplar en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena 2.

Libros en venta

Librería de Amengual y Muntaner—Cadena 2

Modificación Interna é Hidroterapia del Abate S. Kneipp un tomo en 8.º, pesetas 5.

Método de Hidroterapia ó Mi Cura de Agua, S. Kneipp un tomo en 8.º tela, pesetas 50.

Almanaque para Kneipp 1897, pesetas 1.

Tanto se vende como se alquila uno en buen estado y con todos los accesorios correspondientes.

Billar.—Nodriza

Una de 18 años de edad y leche de 4 meses desea criatura para criar en esta ciudad para informar, Rubí 7, principal.

Advertisement for Ferrocarriles de Mallorca, including schedules and contact information for Vapores and Correos.

Advertisement for Feries de Mallorca, listing dates and locations for various events and markets.

Table with train schedules, including columns for Puntos de parada, HORAS, and destinations.

Calendar section for December, showing moon phases and specific dates with events.